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 Schnifis, 11. Juli 2019 

 

Niederschrift über die  30. Sitzung der Gemeindevertretung 
_________________________________________________________ 

 
Sitzungsdatum: Donnerstag, 04.07.2019 
Beginn: 20:00 Uhr 
Ende 22:18 Uhr 
Ort: Sitzungszimmer Gemeinde Schnifis 
 

Anwesend: 
Gemeindemandatare 
Bgm. Ing. Anton Mähr  
Karoline Alton  
DI Stefan Duelli  
René Geiger  
Daniel Nigg  
Johannes Stachniß  
 

Ersatzvertreter 
Karin Amann  
Wilfried Berchtel  
 

Entschuldigt 
Herlinde Berchtel  
Veronika Duelli  
Simon Lins  
Vizebgm. Gerhard Rauch  
Stefan Regensburger  
Rainer Schnegg  
 

Tagesordnung: 
 

1. Begrüßung und Feststellung der Beschlussfähigkeit  
2. Genehmigung der Niederschrift der 28. Sitzung vom 25.04.2019 29. Sitzung vom 

03.06.2019  
3. Ansuchen um Gemeindeförderung der Konsumgenossenschaft Schnifis  
4. Verordnung Gewichtsbeschränkung Vermülsbachbrücke  
5. Gebühren Kindergarten/Spielgruppe 2019/20  
6. Vergabe Ingenieurleistungen Kanalkataster  
7. Beratung und Beschlussfassung Gewerbegebiet  
8. Vergabe Sanierungsarbeiten Gemeindestraßen  
9. Berichte  
10. Allfälliges  
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1. Begrüßung und Feststellung der Beschlussfähigkeit 
Bgm. Anton Mähr begrüßt die anwesenden Mandatare und entschuldigt Vizebgm. Rauch 
Gerhard, Abbrederis Veronika, Lins Simon, Berchtel Herlinde, Schnegg Rainer und Regensbur-
ger Stefan. Die Beschlussfähigkeit wird festgestellt. Dem Antrag des Vorsitzenden, die Vergabe 
der Sanierung Gemeindestraßen als TOP 8 aufzunehmen wird einstimmig stattgegeben. 
 
2. Genehmigung der Niederschrift der 28. Sitzung vom 25.04.2019 29. Sitzung vom 

03.06.2019 
Die Niederschriften der Sitzungen vom 25.4. und 3.6. 2019 werden ohne Einwand genehmigt. 
 
3. Ansuchen um Gemeindeförderung der Konsumgenossenschaft Schnifis 
Der Konsumverein Schnifis hat um die Gemeindeförderung 2019 angesucht. Es wird einstimmig 
beschlossen, für 2019 eine Nahversorgungsförderung in der Höhe von € 10.000 zu gewähren. 
 
4. Verordnung Gewichtsbeschränkung Vermülsbachbrücke 
Die Vermülsbachbrücke (Alte Landstraße) wurde einer Prüfung durch einen Ziviltechniker un-
terzogen. Es sind Sanierungsmaßnahmen notwendig, ebenso müssen die Geländer erneuert 
werden. Bis zur Sanierung wird ein höchstzulässiges Gesamtgewicht von 12 Tonnen empfoh-
len. Das Fahrverbot für Fahrzeuge über 12 t für die Vermülsbachbrücke wird einstimmig ver-
ordnet. 
 
5. Gebühren Kindergarten/Spielgruppe 2019/20 
Für 2019/2020 werden die Gebühren für den Kindergarten sowie die Spielgruppe wie folgt ein-
stimmig beschlossen: 
 

Kindergarten 
bis 25 h € 36,45 
über 25h € 50,25 
Bastelbeitrag €  5,-- 
 

Spielgruppe 
pro Tag € 37,50 
Bastelbeitrag €  5,-- 
 
6. Vergabe Ingenieurleistungen Kanalkataster 
Seitens des Landes ist ein Kanalkataster vorgeschrieben und für künftige Förderungen notwen-
dig. Für die Ingenieurleistungen sind folgende Angebote eingegangen: 
 
Adler + Partner € 78.307,60  
Wasserplan  € 79.159,--  
Galehr   € 82.431,-- 
Breuß + Mähr  € 87.110,-- 
(Alle Preise netto) 
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Es wird einstimmig beschlossen, den Auftrag nach Klärung von Detailfragen an den Bestbieter, 
die Fa. Adler + Partner zu vergeben. 
 
Es handelt sich dabei um die Ingenieurleistungen. Für die Befahrung der Kanäle mit einer Ka-
mera sind zusätzliche geschätzte Kosten von ca. € 76.500 (Hausanschlüsse) und € 132.000 
(Hauptkanäle - 11km) zu erwarten. 
 
7. Beratung und Beschlussfassung Gewerbegebiet 
Die Sennerei Genossenschaft benötigt zur Errichtung eines geplanten Käsekellers Gewerbe-
grund der Gemeinde. Die aktuellen Pläne wurden von der Sennerei Schnifis vor der Sitzung 
noch übergeben. Ein schriftliches Ansuchen mit detaillierteren Vorstellungen wurde angefor-
dert. Für das gesamte Projekt ist eine Grundfläche von 4.800m² vorgesehen, wovon für die 1. 
Bauetappe ca. 2.000m² benötigt werden.  
Es ist das grundsätzliche Bekenntnis der Gemeinde vorhanden, der Sennerei den Grund hinter 
der Hackschnitzelhalle für dieses Projekt zur Verfügung zu stellen, allerdings müssen die ver-
traglichen Bedingungen noch geklärt werden. Neben dem Gemeindevorstand soll seitens der 
Gemeinde ein Gremium mit René Geiger und Duelli Stefan die weitere Vorgehensweise beglei-
ten und die Rahmenbedingungen ausarbeiten. 
Gewünscht wird eine Planung in der die Bauabschnitte dargestellt sind, damit im Vertrag eine 
klare Regelung über die benötigten Grundflächen getroffen werden kann. 
Vor Vertragsabschluss ist durch das Planungsbüro die Umsetzbarkeit des Vorhabens mit den 
zuständigen Fachabteilungen (Landesstraßenbauamt, Raumplanung, Forst, Landschaftsschutz, 
usw.) abzuklären.  
Eine Erweiterung des Gewerbegebietes hinter der Fa. Erhart ist lt. Raumplanungsabteilung un-
abhängig der derzeitigen Planungen nach Überarbeitung des räumlichen Entwicklungskonzep-
tes denkbar.  
 
8. Vergabe Sanierungsarbeiten Gemeindestraßen 
Neben der Bludescherstraße (gemeinsam mit der Gemeinde Bludesch) wurden vom Büro Adler 
auch die dringend notwendigen Sanierungsarbeiten bei Teilabschnitten der Gemeindestraßen  
Unterhalde (inkl. Erneuerung Wasserleitungen) und Schlinserstraße ausgeschrieben. 
Es wird einstimmig beschlossen den Auftrag für die Sanierung der Straßen an den Bestbieter, 
die Fa. Nägele zu nachfolgenden Nettopreisen vergeben:  
 
Bludescherstraße € 283.844,-- 
Unterhalde € 39.738,80 
Schlinserstraße € 62.294,-- 
 
Die Erneuerung der Wasserleitungen wurde um € 55.254,-- angeboten, allerdings wird das 
noch mit dem Kooperationspartner Stadtwerke Feldkirch abgeklärt. 
 
Für die Bludescher- und Schlinserstraße kann mit einer Radwegförderung von 40% (bis max. 
3m Wegbreite) gerechnet werden. 
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9. Berichte 
Bgm. Mähr Anton 

 Birgit Bachmann hat den Spezialisierungslehrgang für Kleinkindbetreuung und Spiel-
gruppen abgeschlossen. Herzlichen Dank und Gratulation zum Lehrgangsabschluss. 

 Bei der Vorstandssitzung am 27.5. wurde unter anderem eine Abstandsnachsicht ge-
währt, die Anschaffung eines neuen Kopierers beschlossen und eine Ausnahmegeneh-
migung wegen Kleinräumigkeit bewilligt 

 KLAR! Region Walgau - Am 17. Juni fand eine öffentliche Veranstaltung in Nenzing statt.  
Bis September erarbeitet das KLAR!-Team (Regio/Land) erste Vorschläge für zehn Um-
setzungsmaßnahmen für 2020/2021, diese werden im Laufe des Herbst in bzw. mit den 
Walgau-Gemeinden abgestimmt. Bis Ende des Jahres müssen die Maßnahmen von den 
jeweiligen Gemeindevorständen beschlossen werden.   

 Wirte Im Walgau - Engagierte Wirte aus dem Walgau haben sich bereits zum dritten Mal zu ei-
nem Stammtisch getroffen. Ab Herbst soll mittels konkreter Aktionen die „Gastwirtschaft Im 
Walgau“ der einheimischen Bevölkerung „schmackhaft“ gemacht werden. Zum Auftakt ist von 
30.09.-6.10. eine „Walgau Genuss Woche“ geplant – alle Gastwirte sind eingeladen, mit dabei 
zu sein!  

 Prozess Innenverdichtung – Am 27. Juni hat ein Workshop zum Thema Innenverdichtung statt-
gefunden. Neben dem Bürgermeister haben je zwei Vorstände und zwei Mitglieder vom Raum-
planugsausschuss teilgenommen. Am 12. September findet der letzte Workshop zum Thema 
„Innenverdichtung“ unter der Leitung von Manfred Walser statt. Im Anschluss ist ein gemein-
samer Auswertungsworkshop geplant. Die Schlussfolgerungen ergehen als Gesamtbericht an 
das Land Vorarlberg (LSth. Rüdisser).  

 Die Regio Walgau hat das Thema Erdbestattungen neu geregelt. Künftig können bei Be-
darf vom DLZ Ludesch/Thüringen Dienstleistungen in Anspruch genommen werden.  

 24.5. Wohnungsvergabe: von 15 Wohnungen wurden 12 vergeben. Die restlichen wer-
den demnächst zugeteilt. 

 Seit 1. Juni hat Marcus Naumann (Betriebsleiter u. Geschäftsführer der Seilbahn) auch 
die Dreiklang-Geschäftsführung inne. 

 Gemeindecheck: es wurde grob sondiert, in welchen Bereichen eine Zusammenarbeit 
der Gemeinden möglich ist. Inwieweit Satteins und Schlins mit einbezogen werden 
können wird am 11. September beraten. Speziell die Bereiche Finanz- und Bauverwal-
tung sowie Bauhof könnten ein Thema sein.   

 AG Zentrumsentwicklung: Mit drei Bauträgern wurden Erstgespräche geführt, für den 
11. September ist ein Gespräch mit der Erbengemeinschaft HNr.19/20 geplant, das In-
teresse an einer weiteren Verwendung der Häuser wurde angemeldet (Kinderbetreu-
ung, betreutes Wohnen, etc.) danach wird die GV über den aktuellen Stand informiert.  

 Die nächste Gemeindevertretungssitzung soll vom 5. September auf 19. September ver-
schoben werden. Eine gemeinsame Dreiklangsitzung ist Anfang Oktober geplant. 

 Am 3.5. wurden die Vereinsvorstände bezüglich Veränderungen im Saalbereich infor-
miert, welche sich durch die geplanten Feuerwehrerweiterungen ergeben könnten. 
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 Am 2. Juli fand eine interessante Veranstaltung zum Thema „Wohnen im Alter im Dorf“ 
statt. Eine große Herausforderung wird sein, wie man ältere Menschen dazu motivieren 
kann, das eigene Haus zu verlassen und in eine solche Einrichtung zu wechseln.  

 Der Rechnungsabschluss 2018 der WFI GmbH wurde in der Generalversammlung am 
14. Juni 2019 einstimmig genehmigt. Der Anteil (Abgangsbeteiligung) 2018 an allen 
WFI-Bädern für Schnifis beträgt € 5.212,77. 

 Das Frühstück für neu Zugezogene am 4. Mai wurde nur mäßig in Anspruch genommen. 

 Ein generelles Projekt der Wasserwirtschaft als Folge des Gefahrenzonenplanes wurde 
sowohl den Gemeindevertretungen von Schlins und Schnifis als auch den Grundbesit-
zern im Schnifner Ried am 3. und 5. Juni vorgestellt. 

 Mit dem Aktionstag „zero-waste-picknick“ am 06. Juni in Satteins fand das Jugendbetei-
ligungsprojekt der Regio Im Walgau einen gelungenen Abschluss. Von Jugendlichen 
wurde ein sehr interessanter Vormittag zu den Themen Abfallvermeidung und Umwelt-
schutz gestaltet. 

 
Alton Karoline - Bericht AG Kinderbetreuung 
Bei der Sitzung am 7.05.19 wurde beschlossen, eine Bedarfserhebung an die Eltern von Spiel-
gruppenkindern, Kindergartenkindern und Schülern zu schicken, indem ein mögliches Angebot 
am Montag und Donnerstag, jeweils von 12.30 Uhr bis 14.00 Uhr vorgestellt wurde. 
Die Auswertung ergab einen Bedarf am Montag von 3 Kindern (plus 2 vielleicht) und am Don-
nerstag von 8 Kindern (plus 4 vielleicht). Einige Eltern haben angemerkt, dass ihnen eine Be-
treuung bis 14 Uhr ihnen nicht weiterhilft. 
In der Sitzung am 18.06.19 wurde dann die weitere Vorgehensweise besprochen. Für den 
Herbst kann noch keine Mittagsbetreuung angeboten werde, die AG wird die Thematik aber 
weiter verfolgen. Eine Möglichkeit wäre eine Zusammenarbeit mit Nachbargemeinden.  Au-
ßerdem wird die AG das Anliegen auch nochmals bei den zuständigen Stellen im Land vorbrin-
gen, da es für Kleingemeinden sehr schwierig ist, ein Mittagsbetreuungs-Modell zu entwickeln! 
 
10. Allfälliges 
Termine: 
5.7. Pressekonferenz CESBA Neighborhood Award 2019 
6.7. Eröffnung und Tag der offen Tür Polizeiinspektion und neue Mittelschulküche Satteins 
6.7. Landesfeuerwehrfest 
6.7. 40 Jahre Tennisclub 
 
Ende der Sitzung: 22:18 Uhr. 
 
 
 
 
 
 
Vorsitzender 

 
 
 
 
Günter Berchtel 
Schriftführer 
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